

PRESENTATION

BRIEF PRESENTATION

LUIS ÁLVAREZ FALCÓN¹
LUÍS ANTÓNIO UMBELINO²

Abstract: This brief text presents the monographic *Dossier* dedicated to the posterity of the so called *Conferência de Coimbra*, the international conference on phenomenological studies dedicated to the work of Ricardo Sánchez Ortiz de Urbina, and that was held in the Faculty of Letters of the University of Coimbra, counting with the presence of the famous Spanish philosopher.

Keywords: Urbina; *Coimbra Conference*; Phenomenology.

Resumo: Neste breve texto apresenta-se o *Dossier* monográfico dedicado à posteridade da chamada *Conferência de Coimbra*, a conferência internacional de estudos fenomenológicos dedicada à obra de Ricardo Sánchez Ortiz de Urbina que teve lugar na Faculdade de Letras da Universidade de Coimbra e que contou com a presença do famoso filósofo espanhol.

Palavras-chave: Urbina; *Conferência de Coimbra*; Fenomenologia.

Resumen: Este breve texto presenta el *Dossier* monográfico dedicado a la posteridad de la denominada *Conferência de Coimbra*, el congreso internacional de estudios fenomenológicos dedicado a la obra de Ricardo Sánchez Ortiz de Urbina que se celebró en la Facultad de Letras de la Universidad de Coimbra, contando con la presencia del célebre filósofo español.

Palabras clave: Urbina; *Conferencia de Coimbra*; fenomenología

¹ Universidad de Zaragoza. Email: falcon@unizar.es; filosofia@luisalvarezfalcon.com
ORCID: 0000-0003-1630-9259. <https://www.luisalvarezfalcon.com/>.

² Universidade de Coimbra. Faculdade de Letras. Unidade I&D CECH – FLUC. Projeto de investigação “Fenomenologia del cuerpo y análisis del dolor II” (FFI 2017-82272-P – Espanha). Email: lumbelino@fl.uc.pt. ORCID: 0000-0002-5242-4863.

1.

En la historia de la filosofía contemporánea son conocidas algunas “conferencias” que, por su trascendencia, han pasado a distinguirse por el nombre de las ciudades en las que se celebraron y por el alcance histórico de los pensadores que intervinieron. De este modo, hablamos de las conferencias de Londres o de la conferencia de las tres ciudades, Frankfurt, Berlín y Halle, que Husserl impartió en 1931.

Entendemos por “conferencia” una exposición oral ante un público sobre un determinado tema de carácter didáctico o doctrinal, pero también nos referimos con el término a una reunión de representantes de una agrupación determinada, para tratar asuntos importantes de su competencia. En el ámbito de la Filosofía, una conferencia toma el nombre de la ciudad donde se celebra cuando su trascendencia teórica e histórica así lo permite. Somos los historiadores de la Filosofía, los compiladores de textos, los cronistas y testigos, los que asociamos el nombre de la ciudad al acontecimiento teórico, en una nueva narrativa que marca los hitos de una determinada escuela o de un pensador relevante.

Este es el caso de la denominada *Conferencia de Coimbra*², que pone nombre a la *Jornada Internacional de Estudos Fenomenológicos: em redor do Pensamento de Ricardo Sánchez Ortiz de Urbina*, celebrada el 6 de marzo del año 2020 en la histórica Sala Vítor Matos de la Faculdade de Letras de la Universidade de Coimbra.

¿Cuál es la trascendencia teórica e histórica de esta intervención para que la recordemos con el nombre de tan bella ciudad? Varios son los factores que la convierten en un acontecimiento excepcional. En primer lugar, porque esta disertación marca un punto de inflexión en el corpus doctrinal del autor, siendo la síntesis temporal de una larga trayectoria filosófica que coincide con la publicación de sus dos grandes obras sistemáticas: *Estromatología. Teoría de los niveles fenomenológicos*³ y *Orden oculto: ensayo de una epistemología fenomenológica*⁴. En segundo lugar, porque el topónimo “de Coimbra” señala un emplazamiento privilegiado para la filosofía del Sur y para el programa de la filosofía fenomenológica futura. La ciudad de Coimbra representa en esta ocasión, tal como lo ha sido a lo largo de la historia, el punto de unión

² La *Conferencia de Coimbra*, Faculdade de Letras de la Universidade de Coimbra, Coimbra, Portugal, 2020. <https://www.luisalvarezfalcon.com/la-conferencia-de-coimbra-ricardo-sanchez-ortiz-de-urbina/>

³ Ricardo Sánchez Ortiz de Urbina, *Estromatología. Teoría de los niveles fenomenológicos* (Madrid: Editorial Brumaria, 2014).

⁴ Ricardo Sánchez Ortiz de Urbina, *Orden oculto: ensayo de una epistemología fenomenológica* (Oviedo: Eikasía, 2021).

entre el pensamiento del norte de Europa, el sur del Mediterráneo y el Atlántico de América Latina⁵. Ambas condiciones, la cronológica y la geográfica, hacen de esta conferencia un momento oportuno en un lugar extraordinario.

El título original que el autor dio a esta *disertatio* fue: “Situación actual de la filosofía fenomenológica: la Estromatología”. El sustantivo “situación” y el adjetivo “actual” ya nos indican un balance como estudio comparativo de las circunstancias de un determinado escenario, o de los factores que intervienen, o han intervenido, en un proceso, para tratar de prever su posible evolución histórica.

2.

La denominada *Conferencia de Coimbra*⁶ consta de tres partes bien diferenciadas: 1º. La lección impartida por el autor; 2º. La reseña realizada por un discípulo; 3º. La entrevista hecha entre el autor y el discípulo.

En este monográfico, coordinado por Luis Álvarez Falcón, se publican los textos de las tres partes referidas de la *Conferencia de Coimbra*. A estos documentos se suman otros dos importantes trabajos: una exhaustiva bibliografía del filósofo español – que sin duda será un importante instrumento de apoyo a la investigación del autor – y un texto de Pelayo Pérez García, sobre el que nos atrevemos a llamar la atención. Se trata de un documento de gran interés, ya que nos presenta al filósofo español en el ambiente de la Escuela de Oviedo y desde una perspectiva privilegiada: una que sólo la amistad fortalecida por el diálogo filosófico es capaz de hacer aparecer.

⁵ Luis Álvarez Falcón, “América Latina y la Fenomenología del Sur”, *Eikasia. Revista de Filosofía*, nº 94, julio-agosto, 2020. <https://www.luisalvarezfalcon.com/la-fenomenologia-del-sur/>.

⁶ *La Conferencia de Coimbra*, Faculdade de Letras de la Universidade de Coimbra, Coimbra, Portugal, 2020. <https://www.luisalvarezfalcon.com/la-conferencia-de-coimbra-ricardo-sanchez-ortiz-de-urbina/>.

